



Yura: Relaciones internacionales

Departamento de Ciencias Económicas, Administrativas y de Comercio

Revista electrónica ISSN: 1390-938x

N° 15: Julio - septiembre 2018

Caminos a no seguir, la ética frente a los intereses particulares pp. 207 - 223

Altamirano Tamayo, Gustavo Aurelio; Quintana Saldarriaga, Ylenia Alejandra; Quintana

Saldarriaga, Gabriela de los Ángeles

Universidad Central del Ecuador

Quito - Ecuador

Av. América.

galtamirano@uce.edu.ec; yaquintana@uce.edu.ec; gaban.g.y@hotmail.com

Caminos a no seguir, la ética frente a los intereses particulares
Altamirano Tamayo, Gustavo Aurelio; Quintana Saldarriaga, Ylenia Alejandra; Quintana
Saldarriaga, Gabriela de los Ángeles
Universidad Central del Ecuador
galtamirano@uce.edu.ec; yaquintana@uce.edu.ec; gaban.g.y@hotmail.com

Resumen

207

La investigación devino de una reflexión subterránea que trata de persuadir a la conciencia humana, en relación al abismo existente entre los principios éticos y morales, frente a los intereses particulares de las empresas y la indolencia de la obtención de utilidades inclusive por sobre la dignidad humana. La metodología conduce a extrapolar los términos desarrollo y crecimiento, definiciones que toman ribetes de interés a nivel mundial ante las medidas que en un inicio nacieron para reconstruir Europa después de la segunda guerra mundial con la creación del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional organismos que posteriormente estrangulan las endeble economías de los países mal llamados emergentes o periférico, el recorrido por diferentes fuentes bibliográficas sirve de hilo conductor en la revisión de literatura, sin embargo las erudiciones aportadas en las discusiones de los investigadores trasladan a la posibilidad de entender que es aleatorio mantener un pensamiento crítico no aislado, ni alineado a lo escrito por expertos, pero no exime la posibilidad de manifestar un criterio propio, finalmente concluyen las observaciones sobre visiones dilucidadas de caminos a no seguir, empresas productoras, medioambiente, política y servicios extraídas desde un breve recorrido crítico realizado a las grandes multinacionales y la explotación indiscriminada de los recursos naturaleza so pretexto del desarrollo y del bienestar humano.

Palabras clave

Desarrollo, crecimiento, ética, moral.

Abstract

The investigation became an underground reflection that tries to persuade the human conscience, in relation to the existing abyss between the ethical and moral principles, against the particular interests of the companies and the indolence of the obtaining of utilities including over the human dignity. The methodology leads to extrapolate the terms development and growth, definitions that take on borders of worldwide interest in the measures that initially were born to rebuild Europe after the Second World War with the creation of the World Bank and the International Monetary Fund. later they will strangle the weak economies of the badly called emerging or peripheral countries, the journey through different bibliographical sources serves as the guiding thread in the literature review, however the scholarships contributed in the discussions of the researchers move to the possibility of understanding that it is random maintain a critical thinking not isolated, or aligned to what is written by experts, but does not exempt the possibility of expressing a criterion of their own, finally conclude the observations on visions elucidated of paths not to be followed, production companies, environment, politics and services extracted from a short re critical run to large multinationals and the indiscriminate exploitation of natural resources under the pretext of development and human well-being.

Keywords

Development, growth, ethics, moral

El objetivo del artículo es persuadir la conciencia ciudadana frente al atropello de una globalización esclavizante, se pretende hacer un breve recorrido de teorías y autores del tema planteado, para tratar de involucrar al lector en una trama que siendo muy evidente es muy poco estudiada desde la academia y la ciencia. La ética entendida como el estudio de las costumbres y normas que rigen el comportamiento humano, debe ser enfocada para analizar la moral de las empresas frente a la explotación de los recursos naturales. Serna (1989) define: “La moral se refiere al tipo de conducta regulada por las costumbres y la ética es la disciplina filosófica que estudia las reglas morales y su fundamentación” (p. 13) pretendiendo develar los intereses particulares de los grandes emporios multinacionales en busca de usufructos, las grandes marcas comerciales en deterioro de la salud y el medio ambiente mundial, despertando de esta manera una conciencia crítica frente a una neo colonización de pensamiento a través de las costumbres, el consumo, la publicidad, las marcas.... El método inductivo es el soporte metodológico de la investigación al partir de conclusiones generales, transitando por el camino del reduccionismo cartesiano hasta llegar a determinaciones particulares coligada a una revisión bibliográfica responsable y seria; y el aporte de los investigadores en la conceptualización teórica. Las teorías de desarrollo y crecimiento deben ser entendidas que si bien fueron creadas por organismos multilaterales, tienen una obligación moral y ética más allá de lo legal y de cumplimiento para sus países miembros en este sentido Soto y Idana (2013) sostuvieron:

El Programa de las Naciones Unidas, en adelante PNUD (2010:23) define el Desarrollo Humano como el proceso en el que se amplían las oportunidades del ser humano. En principio, estas oportunidades pueden ser infinitas y cambiar con el tiempo. Sin embargo, a todos los niveles del desarrollo, las tres más esenciales son: disfrutar de una vida prolongada y saludable, adquirir conocimientos y tener acceso a los recursos necesarios para lograr un nivel de vida decente (p. 107).

En este sentido los Estados a través de sus principios constitucionales deben velar por la irrestricta provisión de bienes y servicios que satisfagan esta necesidad básica del ser humano en cuanto a sus derechos, es aquí donde debemos distinguir el desarrollo humano desde una óptica dual desarrollo individual-colectivo. (Fajardo, 2007, p. 71) referenciando a Novoa manifestó.

Los derechos individuales son aquellos de los que gozan los individuos como particulares, tales como el derecho a la vida, a la libertad, a la igualdad ante la ley, a la libertad de pensamiento. Estos se consagran en las Cartas Fundamentales o

Constituciones de todos los países democráticos y tienen como destinatario o destinataria a la persona. Novoa (2004) (p.18).

Deduciríamos que el derecho individual se consagra estrictamente a la persona y a lo relacionado en aquellas variables que se puedan considerar de decisión propia y privativa como el género, raza, religión o lengua. Los derechos colectivos en cambio sin desconocer los derechos individuales, hace prevalencia de las intereses de un grupo identificado por intereses comunes por sobre la persona. Fajardo estableció.

De otro lado, los derechos colectivos buscan el reconocimiento de una realidad comunitaria. Se refieren a los derechos de un pueblo, de una nación, de una colectividad, que en este caso sería el sujeto jurídico. Existe, desde entonces, un problema de principio: la indeterminación del titular, que al no ser una persona jurídica, carecería de la capacidad necesaria para ejercer o exigir el derecho. En general, los derechos colectivos buscan la protección, preservación, desarrollo y promoción de los pueblos, aparentemente más a título de reivindicación política, que al nivel de creación de obligaciones jurídicamente exigibles.

Por otro lado en la época moderna el desarrollo ha sido medido casi exclusivamente por la economía, visualizados desde factores interpuestos por expertos en el área económica y cuyos indicadores resultantes determinan si un país, región o persona ha crecido o no económicamente de un período a otro, siendo además motivo de calificación y de ubicación en una escala de crecimiento, los principales autores del crecimiento son:

Autores de teorías del crecimiento	Factores	Características
A. Smith (1776)	División del trabajo	Crecimiento ilimitado
D. Ricardo (1817)	Reinversión productiva del excedente	Crecimiento limitado debido a los rendimientos decrecientes de la tierra
R. Malthus (1799)	Reinversión productiva del excedente	Crecimiento limitado debido a la ley de la población
K. Marx (1867)	Acumulación del capital	Crecimiento limitado en el mundo de la producción capitalista, debido a la baja tendencial de la tasa de la ganancia

J. A. Schumpeter (1911, 1939)	Racimos de innovaciones	Inestabilidad del crecimiento, teoría explicativa del ciclo largo tipo Kondratiev
Modelo post-keynesiano R. Harrod (1939), E. Domar (1946)	La tasa de crecimiento es función de la relación entre la tasa de ahorro y la tasa de inversión	Inestabilidad del crecimiento
Modelo neo-clásico R. Solow (1956)	Crecimiento demográfico y progreso tecnológico exógeno	Carácter transitorio del crecimiento en ausencia del progreso técnico
Modelos del Club de Roma Meadows (1972)	Recursos naturales	Crecimiento finito a causa de la explosión demográfica, de la contaminación y el consumo energético
Teoría de la regulación M. Aglietta (1976) R. Boyer (1986)	Articulación entre régimen de productividad y régimen de demanda	Diversidad en el tiempo y en el espacio, y los tipos de crecimiento
Teorías del crecimiento endógeno P. Romer (1986), R. Barro (1990), R. Lucas (1988), J. Greenwood y B. Janovic (1990)	Capital físico, tecnología, capital humano, capital público, intermediarios financieros	Carácter endógeno del crecimiento, rehabilitación del Estado, consideración de la Historia
Modelo de los distritos Industriales G. Becattini (1991)	Forma de organización industrial y territorial	Explicación de las desigualdades regionales del crecimiento

Figura 1,

La documentation Française, Problèmes économiques, números 2.510-2.511, 5-12 marzo, 1997

Así mismo la filosofía de la ética conceptualiza como el entender de las costumbres de las personas, se aborda con la intención de generar una comprensión desligada de la auto-ecoorganización y los sistemas ambivalentes existentes en el comportamiento y conducta hologramática de los individuos dentro de la sociedad y como esa sociedad influye en los individuos. Y la moral entendida desde el pensamiento como el actuar bien o mal mediante el cumplimiento de normas, creencias, valores y costumbres que rigen o conducen el comportamiento de personas en la sociedad y como la sociedad ha marcado a los individuos en la imposición de cánones convertidos a través de las creencias en reglas de conducta exigibles de cumplimiento.

Materiales y Métodos

El método inductivo será el camino durante la investigación, que por medio del estudio de casos podremos derivar en conclusiones, respecto al tema que trataremos en esta investigación bibliográfica.

De acuerdo a lo propuesto por Bernal (2010)

Este método de razonamiento consiste en tomar conclusiones generales para obtener explicaciones particulares. El método se inicia con el análisis de los postulados, teoremas, leyes, principios, etcétera, de aplicación universal y de comprobada validez, para aplicarlos a soluciones o hechos particulares (pág. 59).

La investigación apadrina una revisión de literatura desde fuentes de información primaria recurriendo a bases de datos científicas como Scielo, Miar, Yura Complexus, Dialnet, Latindex ... que cobijan la sustentación teórica-analítica, acudiendo a un estudio de índole cualitativo cuya finalidad transita por la ruta de una indagación aplicada, en donde la unidad de análisis se yergue en su sitio de estudio, concomitantemente a una investigación de tipo no experimental y exploratoria, cuya información deviene de una revisión bibliográfica y la opinión vertida desde los investigadores, con una cobertura tipo censo al no excluir datos sino llevarlos a todos ello a una síntesis y análisis de los mismos.

Resultados

Caminos a no seguir:

El dilema que se presenta entre el conocimiento y su aplicación, esto ha provocado muchos debates; porque resulta vergonzoso, que en la actualidad, las condiciones de vida se hayan deteriorado tanto, esto a pesar de que el conocimiento se encuentra en niveles sorprendentes en su desarrollo; resulta por tal motivo paradójico observar, como el hombre teniendo a su disposición tanta fuente informativa y medios nunca antes sospechados, siga existiendo tanta pobreza e inequidad en el mundo. Lo que ha puesto en descubierto que la globalización es un término comercial, colonizante y no incluyente, Africa Informarket establece por ejemplo tenemos a Qatar con 2.235.355 hab. Y 167,029 Miles de millones de dólares en su PIB VS. El Congo con 67.757.577 hab. Y un PIB 15.653,63 millones de dólares, estas cifras dejan ver un recorrido de desigualdad que marca los niveles de vida escalofriantes.

¿Será que el conocimiento ha tomado rumbos excluyentes? ¿Nos hemos olvidado que el conocimiento fue una respuesta a las necesidades humanas y al él no ha retornado? ¿Cómo explicamos, que el conocimiento, ha permitido la formación de clases sociales? En términos de desarrollo y crecimiento, existen indicadores, que pretenden reflejar el progreso de una nación, esto desde la perspectiva de las cifras, en tanto que, desde la calidad de vida, las visiones son opuestas, al menos en los países mal llamados emergentes, como un eufemismo del tercer mundo, término irónico en tiempos globalizantes.

Por tal razón, se pretende rescatar la importancia en regresar la mirada, a la virtud filosófica del conocimiento, conocer para solventar, conocer para satisfacer, conocer para mejorar, conocer para servir; sin duda el conocimiento nace y crece para mejorar las condiciones humanas en todo sentido. Esto nos conduce a retroceder en el tiempo y traer al presente a Epicuro, filósofo griego, que propone la teoría sobre los objetivos que mueven el pensamiento del hombre; para empezar a entender las causas por las que el conocimiento se ha convertido en un factor excluyente entre las sociedades. Por otra parte la teoría Aristotélica, sobre el fin último, explica también claramente, cómo los objetivos planteados por los seres humanos se han desvinculado de lo social, sustituyéndolo por uno particular.

La manifestación de retomar la filosofía en términos que resalten el espíritu mismo del conocimiento, que fue el de servir; si tan solo se hubiese mantenido y alimentado este principio, las condiciones humanas serían ahora diferentes; con esta consideración se puede decir, que jamás habría tenido lugar esta carrera voraz de acumulación material, en grado tal, que ha clasificado inclusive a países, según sus índices numéricos. Rafael Pampillón (2007) Muy a pesar de que estos primeros pronunciamientos son tan antiguos como los pueblos apatrias, se ha premiado al economista hindú por su teoría sobre Desarrollo y libertad, que con el indiscutible riesgo de ser crucificado por el mundo intelectual, por mis pronunciamientos, no ha dicho nada innovador, nada que ya no se haya considerado en sociedades muy antiguas y en país que muere de pobreza.

El premio Nobel hindú y profesor en Cambridge Amartya Sen en sus reflexiones sobre desarrollo y libertad manifiesta que la perspectiva orientada al ingreso requiere necesariamente de un complemento que nos permita lograr una comprensión general del proceso de desarrollo. Según Amartya Sen hay que recuperar las libertades, el derecho a una vida digna y más cosas, por demás conocidas, yo diría el equilibrio entre crecimiento y desarrollo. El problema no es económico es ético

Los datos que reflejan el crecimiento de un país suelen ser considerados como sinónimo de: riqueza, población, producción, entre otros elementos; no obstante dichas cifras no reflejan una la calidad de vida real, señalo como referencia los miembros que conforman las BRICS, (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) considerados países con economía en gran desarrollo, sin embargo en algunos de ellos, los índices sobre pobreza y peligrosidad es impresionante allende otros países con menor economía y mejores condiciones sociales; (Uruguay 3. 431. 555 con PIB de 48.168 de Euros vs datos de la india), esto es inexplicable en términos económicos y políticos. Estoy convencido que si el análisis es por la vía moral y la ética, encontraríamos más de una respuesta, que sacudirían la conciencia del mismo ser humano. Agozino (2016)

La ética y la moral, términos tan discutidos, por las más excelsas mentes, y tan pobremente practicadas, es sin duda la causa para tanto desastre social en el mundo entero. Otra consideración que debe conducirnos a la reflexión, es quizás, que el hablar de ética ha sido un gran negocio de: libros, nombres, teorías y más; que en la praxis se han obtenido resultados paupérrimos. En tanto que resulta muy sencillo reconocer a la ética en nuestras acciones, inclusive de manera instintiva. Y quizá este pronunciamiento resulte criticable o poco aceptado, pero les invito a reflexionar entonces, cómo en nuestra constitución, en uno de sus apartados se puede encontrar: “El desconocimiento de la ley, no exime de culpa”. Me

parece que es la tesis materializada de mi hipótesis; de que a la ética se la siente hasta de manera instintiva. *ignorantia legis neminem excusat*

En otra dirección me resulta audaz realizar una analogía entre ética-moral, crecimiento-desarrollo y la relación no la debemos hacer entre estas dos consideraciones, sino extrapolar lo individual y colectivo. Cuánto de nuestros objetivos es social, cuánto de ellos es individual, cuánto de mis conocimientos se sustentan el principio de servir, cuánto de mi conocimiento está ligado a alcanzar poder; que en definitiva, se convierten en principios metamórficos al muy estilo kafquiano, transformando al conocimiento en excluyente y no incluyente. Kafka, Franz (Aforismos, visiones y sueños, pp. 92.) Ya mucho se ha dicho, sobre el vivir una etapa estupenda donde el conocimiento, la tecnología en comunicación, globalización; se han desarrollado de manera muy significativa, tanto que resulta ignominioso, la existencia de índices tan altos sobre miseria en el orbe y tanta riqueza en pocas manos. Cuáles serían las respuestas a los siguientes cuestionamientos: ¿Países en desarrollo y países desarrollados, tienen el mismo objetivo? ¿Los primeros reciben ayuda en todos los campos para su desarrollo, o se esclavizan cada vez más por medio de los préstamos para inversión en mejoramientos? o ¿Será que las grandes economías se sustentan con el empobrecimiento de los necesitados? Chonchol (agosto 2016, p.p. 31-40), Santiago de Chile En la era del conocimiento resulta imperdonable esa profunda brecha, entre la moral y el desarrollo humano; por consecuencia, es la filosofía del conocimiento el medio más idóneo para mejorar las condiciones del “SER”, y que no termine convertido en un pronunciamiento puramente teórico, para el discurso o cuna de eufemismos; que en la praxis ponen en evidencia, los objetivos innaturales innecesarios de los que habló Epicuro, causantes de una miserable carrera por el poder, un poder egoísta y sin principios ni fines sociales.

Y la discusión resultaría interminable como interminables también son los análisis sobre esta temática; el reto está, en cómo debemos enfrentar este presente y proyectarlo al futuro en mejores condiciones, esto sin lugar a equivocarnos, debe ser el objetivo de la humanidad; dueña del poder del raciocinio, la creatividad, especie dominante... Hasta ahora incapaz de cambiar su desastroso destino. “Pero ninguno de nosotros acusa por ello a la naturaleza del hombre. Los deseos, y otras pasiones del hombre, no son en sí mismos pecado. No lo son tampoco las acciones que proceden de estas pasiones, hasta que conocen una ley que las prohíbe. Lo que no pueden saber hasta que haya leyes. Ni puede hacerse ley alguna hasta que hayan acordado la persona que lo hará. Hobbes (Leviatán, XIII).

Si al conocimiento, medio para solventar las necesidades humanas, lo podemos deducir casi puerilmente, en su principio y fin, cómo es posible comprender tanto el desastre

social. Miremos un poco al pasado cómo en las primeras comunidades humanas surge la necesidad de un liderazgo, para manejar equitativamente los beneficios brindados por el desarrollo humano; así este haya sido incipiente, modificado cada vez positivamente por el conocimiento, camino por demás maravilloso. Dándose lugar al nacimiento de las primeras ideologías y surgen con un concepto grupal, posteriormente llamado social, ah... por sobre todo, tiene una sola orientación, el progreso y desarrollo humano. Sin embargo de manera increíble, por no llamarlo insensato, ese liderazgo, en su esencia una oportunidad para servir, pasó a convertirse en un podio codiciado, el ser humano ha dado inicio a los beneficios particulares del poder y origen de todos los males. “El Poder tiene el poder de imponer la verdad. Usted me dirá: “¡La verdad es una!”. Foucault en Teorías del poder

A partir de aquel entonces brotarán como maleza: los derechistas, izquierdistas y los equilibrados del justo centro; que no han hecho otra cosa, que persuadir a la humanidad a escoger una estas direcciones como el camino correcto, según su conveniencia, puesto que se los ve en cualquier dirección; a fin de cuentas todos condujeron al mismo destino, Roma (imperio prostituido y destruido). Ahora la disputa no es el bienestar social, sino conseguir el mayor número de adeptos, que los mantengan en el poder. Los colectivos, término novelero del momento, ya no es el beneficiario del desarrollo, por el contrario, son el conejillo de indias, donde estas ideologías egoístas, y vanidosas permiten la aparición de tiranillos que se diabetizan en el poder. Betham (panóptico).

Como consecuencia de esta degeneración en los principios; otra estirpe de seres humanos aparecen en la palestra, por una parte aquellos que buscan beneficios particulares bajo cualquier discurso ideológico demagogo y por otra quienes dejan sus esperanzas en mesiánicos personajes poseedores del alivio a todos los males. Esto a escalas personales, institucionales, empresariales, estatales, etc. Downs (1999, p. 60) “El destino parece sino fatal, la corrupción es ahora el sostén de: corrientes ideológica, partidos políticos, gremios; parece estar en la misma sangre humana”.

Producto de la desconfianza, ya resulta difícil mirar a un líder, sin la posibilidad de sospechar sobre él, la duda es lo nuestro, la mirada sesgada, la búsqueda personal, el esbirrismo, la deslealtad; enfermedades ya casi incurables en términos sociales. Y sobre estos temas el mercado de teóricos y libros está saturado, los sabios de la solución han fracasado, el renacer de una nueva sociedad es lo prioritario, lo urgente; hay que proponer a las nuevas generaciones una educación sin los viejos paradigmas, más bien con sentido social en sus principios. El humanismo en ellos debe nacer y crecer, ese es el camino. A riesgo de enfrentar al pelotón de: Popper, Fucol, Marx y más; yo sea fusilado por tal herejía. Tema quizá

analizado en condiciones más sencillas en el Pensamiento complejo de Edgar Morín. Vías de desarrollo. Entonces frente a tanta crítica realizada en este documento, cuál es el camino a seguir para salir del desastre social en que vivimos, cuáles son las estrategias, cuál es el paradigma que exige la situación actual, ese es el reto, y no encontramos más alternativa, que señalar el camino a no seguir, pues me resulta una tarea más sencilla.

Las empresas productoras de alimentos y las farmacéuticas.

217

El conocimiento en este campo es impresionante, se ha podido observar un desarrollo muy significativo, en la producción de alimentos, que frente a un desmesurado incremento de la población mundial, de no ser así estaríamos enfrentando una escasez de alimentos alarmante, ha sido la producción industrial y conservación de alimentos, lo que ha evitado este desastre, esto sin duda ha sido posible a causa de la química y sus preservantes, lo que hizo posible un alargamiento de vida útil para alimentos enlatados, que en gran parte solventa la demanda alimenticia; los transgénicos y los productos súper gigantes, animales de corral con crecimiento en tiempo récord, han contribuido también a evitar hambre en el mundo, pero ¿conocemos el costo en la salud mundial? a causa del uso anti ético, de químicos y demás, para mejorar esta oferta? O sirvió para incrementar ganancias. Salud versus ganancias empresariales es otro camino a no seguir. Las grandes marcas dicen: no hay ningún problema. McDonald's, por ejemplo, ¿Hace algo para combatir el trabajo infantil?. E incluso la compañía petrolera Shell se declara comprometida y pregona su responsabilidad social y ecológica. ¿Qué más se puede pedir? Klaus Werner y Hans Weiss. La lista negra de las marcas Sudamericana, 2003.

Citaremos un ejemplo que pone en evidencia los intereses verdaderos detrás del marketing y las industrias. En Nicaragua, Honduras y otros países donde tiene inversiones la empresa DOLE utilizó en sus plantaciones DBCP (DIBROMOCLOROPROPANO) un plaguicida altamente tóxico prohibido por la Organización Mundial de la salud OMS. Por sus efectos cancerígenos, mutaciones genitales, esterilidad, daño pulmonar, etc. Es decir el capital sobre el ser humano, la industria sobre el medio ambiente y la salud humana, sin embargo la imagen es todo, la producción de la riqueza es lo importante, la moral es el desecho.

No obstante: “Alrededor de 25.000 ex trabajadores bananeros de Latinoamérica y Asia iniciaron demandas de indemnización contra las transnacionales Chiquita, Dole y Del Monte, y también contra Shell y Dow Chemical. Chiquita, por ejemplo, se negó a pagar un resarcimiento a los trabajadores afectados, mientras que las compañías fabricantes del

producto buscaron lograr acuerdos extrajudiciales, reacción que los demandantes interpretan como una confesión de culpa”ⁱ ⁱⁱ

Y las sospechas ya rayan en lo inverosímil, sobre el conocimiento de las afecciones a la salud, por consecuencia de esta *industrialización alimenticia*, de la que se ven beneficiadas las farmacéuticas. Tal pronunciamiento está basado en crear la necesidad y brindar al mismo la solución. Una pregunta mal intencionada sería ¿ A caso en los últimos 30 años que se ha desarrollado tanto la tecnología y que el hombre ya navega fuera de nuestra sistema solar, no le haya sido posible encontrar la cura para el cáncer, el sida, etc.? O la erradicación de estos males, no es *rentable para las farmacéuticas*. Considero que este también es un camino a no seguir.

Algo sobre el medio ambiente.

Convención para la Protección de los recursos naturales y el medio ambiente en la región del Pacífico sur, Nouméa (1986)

El objetivo de esta convención fue proteger y ordenar los recursos naturales y el medio ambiente en el pacífico sur, llevado acabo en Nueva Caledonia uno de los cientos de convenios *románticos en su forma y oscuros en su fondo*. Y sobre este tema existe muchísima información, tanto como *preocupación* en el mundo entero, parece ser la prioridad mundial, sin embargo una vez más los intereses particulares dejan en evidencia la supremacía de su fuerza sobre lo social, otro camino a no seguir; un ejemplo de lo expuesto, es la empresa Mitsubishi promociona la producción petrolera, el uso de químicos que son un atentado al medio ambiente.ⁱⁱⁱ

El contrato para la explotación de Mirador, ubicada en la provincia amazónica de Zamora Chinchipe y con reservas recuperables de 4.738 millones de libras de cobre, tendrá una duración de 25 años y permitirá a Ecuacorriente arrancar con la producción a finales del 2014. Además pagará una regalía de entre 6 y 8 por ciento dependiendo del precio internacional del cobre. Mientras que la nación recibirá una renta minera del 52 por ciento, que agrupa el pago de tributos, utilidades y otros impuestos, según autoridades gubernamentales ^{iv}

Una muestra del universo de convenios en este ámbito:

1971. Convenio de Ramsar –Irán

1973. Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora

1985. Convención de Viena para la protección de la capa de Ozono

1987. Protocolo de Montreal

Caminos a no seguir, la ética frente a los intereses particulares

2000. Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología.

2010. Protocolo de Nagoya

Tenemos una idea muy clara del significado que tiene la palabra *contradicción*, porque de crecimiento y desarrollo no. Los ejemplos son interminables, como lo son los acuerdos mundiales de preservación del medio ambiente. Caminos a no seguir.

La política y el servicio.

Si en su cuna, la política anidó la esperanza de ser el medio más idóneo para servir y mejorar las condiciones en todo contexto, es decir, inicia como un compromiso, de que quien asumía tal responsabilidad, estaba dispuesto a desprenderse de sí mismo para entregar todo su esfuerzo a los demás. Y considero que donde nació, también murió. Hablemos de las corrientes más significativas en el tiempo: el socialismo, el capitalismo y quizá también es necesario hablar de la derecha, izquierda y el centro.

En el siglo XIX en Europa y Estados Unidos, la industrialización tiene forma definitiva, y vemos nacer a la clase social que posteriormente se llamará proletariado, clase social que ha manifestado de manera constante su insatisfacción por el trato injusto del cual ha sido objeto, condición que es una constante en el tiempo, “reclamando un trato más justo”. Ante la generación importante de riqueza para los dueños de las industrias; proponían que el capital no debe estar sobre el ser humano puesto que se daba lugar a la explotación, movimientos desnudan en la aplicación del capitalismo, cierto principio de enriquecimiento particular en contra posición de su filosofía, de que hay que invertir para generar riqueza, fuentes de empleo y sin duda un mejoramiento en el desarrollo de los pueblos, sin embargo surge un problema de este principio, por demás lógico y loable, es que se descubre el poder que tiene el generar riqueza, la misma que ya no está dirigida a un beneficio social, menos hacia al que hasta aquel entonces llamado recurso humano, sino a sus dueños(Declaración de los Derechos del Hombre y la ley Chapalier de 1791); motivo por el cual, las brechas sociales se irán acrecentando conjuntamente con las insatisfacciones sociales^v, esto es a su vez el origen de las agrupaciones de obreros que luchan por mejores condiciones.

En esta elemental consideración del capitalismo y como consecuencia de esta corriente en el pensamiento; surge otra corriente que pretende reivindicar el recurso humano sobre el capital, y será conocido como socialismo^{vi}. Posteriormente Marx en 1844 le da un giro a esta ideología y promueve el derrocamiento de la burguesía, la dominación del proletariado, la eliminación de las clases sociales y la propiedad privada. Nace en estos conceptos el primer gobierno socialista, en la Unión Soviética en 1917, con la revolución de octubre.

Miren ustedes estos dos orígenes que tienen en común la intención de mejorar las condiciones humanas, pero que se pierden en los intereses particulares de los partidos políticos, en ideas egocéntricas, una lucha indiscriminada por el poder, el enriquecimiento particular vestida de discurso demagógicos. Quisiera hacer una simple consideración sobre estas dos ideología, fracasadas las dos, debido a causas señaladas anteriormente, pero cabe preguntarse ¿Puede existir socialismo sin capital? ¿Puede existir capitalismo sin criterio social? El camino a seguir en este caso sería, un manejo económico capitalista pero con medidas económicas sociales. (Utopía por lo sencillo de la solución).

Para ejemplarizar un poco, tenemos la ya extinta Unión Soviética, gobierno socialista, con políticas que le llevaron a ser una nación poderosa sobre todo en lo referente a armamento y avances científicos, sin embargo el nivel de vida de su población fue desnudada en su verdad, una vez terminada esta etapa política de esta nación, con un nivel casi de miseria, y por otra parte gobernantes viviendo en el paraíso, *socialista el pueblo, capitalistas sus gobernantes*, Cuba con pueblo socialista, gobernantes en el paraíso económico. Y muchos ejemplos nos indican cada vez más que el problema de la inmoralidad, es el obstáculo constante para el desarrollo.

Entonces porqué vilipendiar la política, cuando son sus actores los culpables del desastre, envueltos en su marasmo mental egoísta y latrocínico^{vii}

Conclusiones

Caminos a no seguir, es muy trivial y lo reconocemos, pero si despertó el interés en una sola conciencia, nos daríamos por servidos. No obstante nos atrevemos a proponer, al menos a manera de colofón, que no dejemos de mantener vivo en la mente de las nuevas generaciones y las actuales, esta disyuntiva que existe entre la formalidad de las grandes empresas y sus mal entendidos programas de ayudas para el desarrollo, que no han hecho otra cosa que esclavizar a países de economías dependientes, destruir sus riquezas naturales, y sobre todo recordar que, *cada vez que consumimos los productos de estas transnacionales estamos sustentando económicamente a sus protervos intereses.*

La lista de ejemplos a no seguir se convertiría en un tema interminable, esto no es sino el resultado de un actuar irresponsable, egoísta y poco inteligente del mismo humano, que nace de sí y muere en sí. El humanismo universalista se descompone en aras de las identidades

nacionales y religiosas, cuando aún no ha logrado convertirse en un humanismo planetario que respete el lazo indisoluble entre la unidad y la diversidad humanas. Morin (2010, p. 11)

Eliminar lo suntuario, la acumulación de la materialidad; ayudaría mucho a una conciencia que invite a consumir lo necesario; respetando el equilibrio entre la naturaleza y los seres humanos. Preservar el aire respirable, aguas limpias, el fomento de trabajo digno, reorientar la tecnología en beneficio global, esto en términos de una mejor calidad de vida. El enriquecimiento momentáneo de las grandes naciones, no solo que está aniquilando a los países pequeños de los que se proveen de toda materia prima, en tiempo muy corto acabarán con su riqueza natural, es decir con la fuente que engrandecen sus economías, y desencadenará una cruenta guerra por los pocos recursos que sobrevivan. Y serán sin duda estos recursos, el oro por el que estas grandes empresas multinacionales se dividan en grandes enemigos, que a manera de apocalipsis darán fin a esta especie que se está consumiendo así mismo.

Finalmente una última extrapolación entre pobreza y miseria, a sabiendas que mucho de estos crecimientos y desarrollos antes mencionados, han provocado un crecimiento paralelo de pobreza y miseria; atribuyendo a las masas marginadas de los beneficios del desarrollo, la pobreza, y la miseria se podría decir les corresponde a quienes proponen políticas excluyentes en el mundo. Un camino que dé esperanza casi imposible para la historia actual, es una política mundial de inclusión, valorando las potencialidades de todas las naciones del orbe, a manera de un contrato social renovado, donde el desarrollo en la calidad de vida sea un derecho de todos y no un privilegio de pocos, eliminar los conceptos del norte, sur, primer mundo, tercer mundo, por un concepto de un planeta habitado por seres de una misma especie envuelta en la diversidad maravillosa de la vida.

La pobreza debe distinguirse de la miseria. Aunque está claro que la pobreza y la miseria son dos polos de una realidad sin una frontera clara entre ellos. En las sociedades tradicionales, los pobres disponen de un sistema mínimo de ayuda mutua; en las sociedades del Norte, disponen de una asistencia social. La miseria, tanto en el Norte como en el Sur, es precariedad, marginación y exclusión. (Morin, 2011, pág. 113). La ética pública no puede existir sin la ética personal, y esta última no puede existir sin una conciencia social. Los caminos están trazados elija usted cuál seguir, o trace uno que redireccione los destinos del SER.

Bobbio (1993) Después de la caída el fracaso del comunismo y el futuro del socialismo manifestó: En referencia a las derechas, izquierdas y centro; perdón añadiendo a los

equilibrados de centro izquierda y centro derecha, que tal parece una alineación de futbol, porque cambian de manera *estratégica, sus posiciones*, aunque debo reconocer la tentación de mis pensamientos mal intencionados, de decir que se mueven según su conveniencia; sepultarlos para siempre sería el camino, el humanismo quizá es una esperanza, donde el hombre vuelva a ser el centro del mundo y eje de su desarrollo, sin embargo para los intereses particulares, este es también un camino a no seguir.

Muchos son los campos del conocimiento como los de su aplicación, que ha resultado tarea difícil, encontrar caminos que permitan poner en armonía el crecimiento y el desarrollo, quizá es de prioridad mundial, dejar de luchar por poner en la cumbre de la pirámide nuestra individual forma de mirar al mundo, para sustituirla por un objetivo común. Sueño que para muchos es imposible como imposible se dice es cambiar la naturaleza del hombre, que *nace del pecado y crece en la corrupción. HOBBS (Leviatán)*.

Hemos pretendido realizar una extrapolación quizá irónica del destino que se le ha dado a la aplicación del conocimiento, que consideramos está muy distante de su objetivo original.

Seguir exponiendo ejemplos, teorías, genios, sabios, técnicos y más, me resultaría muy agotador, por la desesperanza que provoca el ser testigo de la destrucción de todo principio ético, humano, racional frente a la codicia criminal y bajo la etiqueta de desarrollo, progreso, matriz de producción, industrialización; términos que no son sino como ya lo hemos dicho, la mejor significación de la palabra eufemismo.

Lista de referencias

Africa, Informarket. (s.f.). *Plataforma*. Recuperado el 2017, de www.africainfomarket.org:
<http://www.africainfomarket.org/>

Bernal, C. (2010). *Metodología de la investigación*. Bogotá: Pearson.

Fajardo, L. (2007). El desarrollo humano en Colombia. *Civilizar*, 69-89.

Fajardo, L. (2007). El desarrollo humano en Colombia. *Civilizar*, 69-89.

Morin, E. (2011). *La vía para el futuro de la humanidad*. Madrid: PAÏDOS.

Soto, R., & Idana, B. &. (2013). Desarrollo Humano en Venezuela. *Opción*, 104-119.

Klaus Werner y Hans Weiss. *El libro negro de las marcas /a*. ed. Buenos Aires: Sudamericana, 2003.

Caminos a no seguir, la ética frente a los intereses particulares

Hegel, G. W. F. 1993 *Fundamentos de la filosofía del derecho* (Madrid: Libertarias/Prodhufi) (Edición de K.H. Ilting, traducida al castellano por Carlos Díaz).

Hegel, G. W. F. 1973 *Fenomenología del espíritu* (México: Fondo de Cultura Económica).

Marx, Karl 1977 *Manuscritos: economía y filosofía* (Madrid: Alianza).

Morín Edgar, La vía. Para el futuro de la humanidad. Paidós argentina.

223

Klein Naomi NO LOGO Knopf Canada y en español en 2002¹ ² por Ediciones Paidós Ibérica, S.A.

Hobbes Thomas, Leviatan CreateSpace Independent Publishing Platform 2016

Notas.

Efectivamente, en la Fenomenología afirma Hegel: “Lo que no es racional no tiene verdad alguna o lo que no es concebido no es; por tanto, la razón, cuando habla de otro de lo que ella es, sólo habla, de hecho, de sí misma; al hacerlo no sale de sí misma” (Hegel, 1973: p. 322). He comentado esta afirmación en “Odisea de la conciencia moderna”, p. 159.

ⁱ "Die Bananenseuche", die tageszeitung, 11.1.2001

ⁱⁱ "Mil barriles que contenían pesticida Nemagón fueron enterrados sin protección por bananera", hi

Prensa, 18.4.1998, <http://laprensahn.com/natarc/9804/nl8001.htm>

ⁱⁱⁱ <http://www.mitsiibslit.co.jp/en/investor/fact.html>

^{iv} <http://www.infobae.com/2012/03/05/1045693-ecuador-firmo-su-primer-megaproyecto-mineria-cielo-abierto>

^v Que serán conocidas posteriormente como luchas sindicales en favor de los obreros

^{vi} Nace en Francia, e Inglaterra como un medio de control sobre los dueños de los capitales (burgueses) en pro de la clase obrera.

^{vii} Latrocinico, término creado de manera atrevida para fundir las mejores cualidades de los demagogos, ladrones y cínicos.